

## **LA UE EN TITULARES**

(del 15 al 19 de abril de 2024)

### **Consejo Europeo extraordinario: los Veintisiete abogan por un nuevo Pacto para la Competitividad europea (1/2)**

**18/04** El tema central de este Consejo Europeo extraordinario fue el mercado único de la UE y la competitividad, tomando como referencia el informe sobre mercado único elaborado por el ex primer ministro italiano Enrico Letta (*ver debajo*); sobre cuyas recomendaciones se invitó a las Presidencias actual y futura del Consejo a impulsar los trabajos antes de finalizar el año. En las Conclusiones adoptadas, los Veintisiete subrayan la necesidad de establecer un nuevo “Pacto para la Competitividad europea” para cerrar la brecha en crecimiento, productividad e innovación entre la UE y sus socios y competidores globales, haciendo de Europa un continente atractivo para la actividad empresarial. Para implementarlo, llaman, en primer lugar, a avanzar los trabajos en materia de mercado interior, reduciendo barreras existentes y desarrollando una nueva estrategia para junio de 2025, con especial foco en las PYME y las interconexiones de movilidad. En segundo lugar, piden al Consejo y la Comisión Europea acelerar en aquellos aspectos que permitan la mejora del funcionamiento de la Unión de los Mercados de Capitales; desde la armonización de marcos nacionales de insolvencia empresarial, pasando por el relanzamiento del mercado europeo de titulización o la mejora de las condiciones de inversión, también a nivel transfronterizo. Para hacer frente a las necesidades de inversión en sectores e infraestructuras estratégicos, se apuesta por la combinación y complementación de la financiación pública y privada y un papel relevante del presupuesto comunitario y del Grupo BEI. En materia de industria, energía y economía circular, abogan por “elaborar y aplicar una política industrial eficaz en diálogo con las partes interesadas” para lograr una descarbonización con la competitividad como eje, el refuerzo de la base industrial, tecnológica y de la defensa, así como la compleción de una Unión Energética, el uso de todo tipo de soluciones net-zero y bajas en carbono, y el uso del potencial de la bioeconomía. De cara a lograr un verdadero mercado único para los servicios digitales y los datos, apuestan por incentivar las inversiones en infraestructura y tecnologías punteras, instan a la Comisión a preparar una Comunicación sobre la necesidad de fortalecer el liderazgo europeo en el debate global y llaman a crear un entorno más favorable para una innovación que pueda ser más tarde adoptada por el mercado. *Más información*

### **Consejo Europeo extraordinario: los Veintisiete abogan por un nuevo Pacto para la Competitividad europea (2/2)**

**18/04** En el plano comercial, las Conclusiones del Consejo Europeo extraordinario abogan por adoptar una política ambiciosa basada en la reciprocidad y el respeto del *level-playing-field* que abra nuevos mercados a las empresas europeas, a la vez que insisten en el rol central que ha de jugar la OMC en un sistema multilateral basado en normas. Por último, en materia sociolaboral, los Jefes de Estado y de Gobierno apuestan por el impulso a la formación, la adopción de nuevas competencias y la movilidad del talento para responder a las necesidades del sector privado. Ligado a todo ello, invitan a la Comisión a mejorar el diseño y la implementación del marco regulatorio de la UE, subrayando la importancia de evitar la sobrerregulación y la introducción de obligaciones que se solapen, así como la rápida aplicación de las normas a nivel nacional. Además, llaman a avanzar en la iniciativa para la reducción del 25% de carga de reporte, la simplificación de los procedimientos de concesión de permisos y licencias, y la apuesta por evaluaciones de impacto y controles de competitividad de calidad y exhaustivos - incluyendo los efectos acumulativos-. Por último, en lo relativo al sector agrícola, piden al Consejo y a la Comisión finalizar la adopción de las enmiendas a la PAC, la extensión del marco temporal de ayudas de Estado y al aumento del techo del *minimis* de ayudas para la agricultura, además de continuar los trabajos para reducir las cargas administrativas, asegurar unos ingresos justos y garantizar una competencia leal y basada en normas a escala mundial y europea. Al término de la Cumbre,

Pedro Sánchez lamentó que las Conclusiones sobre competitividad fueran menos ambiciosas de lo defendido por el Gobierno de España, quien ha abogado por una armonización fiscal como base para la integración del mercado único y ha apostado por el desarrollo de una política industrial que no genere una competencia “tóxica” entre Estados miembros, poniendo especial atención en el impulso a los distintos instrumentos de financiación pública y privada. [Más información](#)

### **Mercado único: Enrico Letta presenta su informe sobre el futuro del mercado único europeo**

**18/04** Enrico Letta, ex primer ministro italiano y presidente del Instituto Jacques Delors, presentó a los líderes de los Veintisiete su informe sobre el futuro del mercado único que le encomendó el Consejo en septiembre de 2023. Titledo “*Mucho más que un mercado*”, invita a diseñar una “nueva brújula” que guíe al mercado único en el complejo escenario internacional actual. Para ello incluye propuestas en torno a seis capítulos: (i) crear una “quinta libertad” para promover la investigación, la innovación y la educación, (ii) financiar los objetivos estratégicos de la UE, (iii) lograr una mayor integración y permitir a las empresas crecer, (iv) garantizar la justicia social y la cohesión, (v) mejorar el marco regulatorio y reducir las cargas burocráticas y (vi) prestar atención a la dimensión exterior del mercado único. Además, subraya tres grandes temas que configurarán la UE en la próxima década: la doble transición, la ampliación y la seguridad de la UE. Para financiarlos, sugiere crear una Unión del Ahorro y la Inversión a partir de la Unión de los Mercados de Capitales para mantener el ahorro privado europeo en la UE y atraer recursos del exterior. En relación con las ayudas de Estado, aboga por equilibrar una aplicación más estricta a nivel nacional y la creación de un mecanismo por el que los Estados miembros deban asignar una parte de su financiación nacional a iniciativas paneuropeas. También llama a reducir el *gold-plating*, implementar las normas sobre el mercado único de manera más coherente, eliminar las barreras existentes y reducir la burocracia, especialmente perjudicial para las PYME. Sobre la normativa relativa al mercado único, explica que se debe privilegiar la base jurídica del artículo 114 TFUE y primar el uso de reglamentos frente al de directivas. Además de recomendar la creación de un 28º régimen de Derecho Mercantil en la UE mediante un Código Europeo, reivindica el establecimiento de un mercado común para la industria de la seguridad y la defensa, así como la integración de tres sectores que inicialmente quedaron fuera del mercado único: finanzas, comunicaciones electrónicas y energía. En el ámbito social, pide asegurar la “libertad para quedarse” a través de trabajos de calidad y que las normas del mercado único dejen espacio a la negociación colectiva como herramienta para encontrar soluciones adaptadas y justas, incidiendo en el papel de los interlocutores sociales para afrontar los retos actuales. Por último, media por acompañar la ampliación de una reforma de la política de cohesión para asistir a los Estados miembros más impactados por ella, sin olvidar la dimensión exterior del mercado único. Sobre esta última, pide un equilibrio entre la integración en el mercado global y la garantía a la seguridad. Para avanzar en la consecución de las propuestas presentadas, Letta urge al Consejo a delegar a la Comisión Europea la elaboración de una estrategia integral para el mercado único. [Más información](#)

### **Política social: resultados de la Cumbre de La Hulpe sobre el Pilar Europeo de Derechos Sociales**

**15-16/04** La Presidencia belga del Consejo organizó en La Hulpe (Bélgica) una conferencia de alto nivel con representantes de las instituciones europeas y los interlocutores sociales europeos centrada en el Pilar Europeo de Derechos Sociales. Se abordaron cuestiones como el acceso al mercado laboral y a la protección social, las políticas de mercado laboral para una transición justa o cómo lograr unas condiciones de trabajo adecuadas y alcanzar los objetivos de Oporto para 2030. El encuentro culminó con la firma de la “Declaración de La Hulpe” por parte de la Presidencia belga del Consejo en nombre de 25 Estados miembros (con las excepciones de Suecia y Austria), la Comisión Europea, el Parlamento Europeo y el Comité Económico y Social Europeo, así como interlocutores sociales europeos. BusinessEurope decidió no suscribir la declaración al considerar que no refleja suficientemente el hecho de que en la economía social de mercado de la UE el progreso social sólo puede basarse en el progreso económico y para ello es clave la competitividad, las empresas y la creación de empleo. Sin embargo, mostró su pleno compromiso a contribuir a dar forma a una política social europea eficaz y equilibrada que apoye tanto a las empresas como a los trabajadores en sus esfuerzos para hacer frente a los retos actuales. La declaración de la Hulpe tiene como objetivo preparar el futuro de la agenda social europea para el periodo 2024-2029, afirmando que el Pilar Europeo de Derechos Sociales debe marcar la dirección de la política social de la UE para los próximos años. Entre otros aspectos, aboga por poner en marcha nuevas acciones para apoyar el aprendizaje a lo largo de la vida, mejorar el

reconocimiento de cualificaciones en la UE, reforzar el diálogo social y apoyar a los países candidatos a implementar el acervo comunitario en el ámbito social. [Más información](#)

### **Consumo: reunión del Consejo informal de Consumo en Bruselas**

**19/04** Durante la jornada de hoy está previsto que el Consejo aborde el impacto de la Inteligencia Artificial (IA) en los consumidores y el comercio electrónico sostenible. Igualmente, se prevé que los ministros debatan sobre: el marketing de los *influencers* y cuestiones relacionadas con falta de transparencia y la publicidad engañosa, la accesibilidad a los servicios financieros y las deficiencias derivadas de la aplicación del Reglamento sobre la cooperación en materia de protección de consumidores. Además, la Presidencia belga prevé presentar la iniciativa Car-Pass, un sistema que proporciona información en la compra de vehículos de segunda mano, con vistas a promover su posible extensión a toda la UE para mejorar el intercambio transfronterizo de datos sobre vehículos y promover la economía circular. El día anterior (18/04) tuvo lugar la Cumbre Europea del Consumo en Bruselas, celebrado anualmente para debatir sobre prioridades en el ámbito de la protección de los consumidores. [Más información](#)

### **Digitalización: encuentro entre el B9+ y el grupo ministerial D9+ en Dublín**

**19/04** El grupo de confederaciones empresariales europeas B9+, en el que participa activamente CEOE, mantuvo un encuentro en Dublín con el grupo ministerial D9+, la iniciativa que reúne 12 Estados miembros digitalmente avanzados y ambiciosos (España, Países Bajos, Suecia, Dinamarca, Polonia, Irlanda, Bélgica, Portugal, Finlandia, Chequia, Estonia y Luxemburgo). Entre las prioridades empresariales trasladadas a los representantes gubernamentales para el ciclo legislativo europeo 2024-2029, destacan: (i) apoyar, profundizar y aprovechar el mercado único, (ii) promover una agenda comercial digital abierta y ambiciosa, (iii) optimizar las condiciones para la inversión y el crecimiento, y (iv) fortalecer las capacidades que den pie al éxito de la Década Digital. Por su parte, el D9+ abogó por dotar a los futuros dossiers legislativos y planificación de políticas de una mayor previsibilidad para las empresas con el fin de impulsar una mayor inversión en innovación digital, crecimiento y escalabilidad la UE. Además, subrayaron la importancia de reducir la carga burocrática para empresas innovadoras, en especial las PYME, y de crear nuevos bancos de prueba (*regulatory sandboxes*) para tecnologías emergentes. Irlanda, quien ostenta actualmente la presidencia del grupo, cederá el testigo a Dinamarca durante el segundo semestre de 2024. Finalmente, y en el marco del encuentro, se celebró la “Digital Ireland Conference”, poniendo el foco en la implementación del conjunto de normas adoptadas en el ámbito digital a lo largo de la actual legislatura europea, así como en los retos y oportunidades de la IA. [Más información](#)

### **Consejo Europeo extraordinario: Conclusiones sobre política exterior**

**17/04** En la sesión dedicada a política exterior, el Consejo Europeo adoptó unas Conclusiones en las que, por un lado, reitera su apoyo incondicional a Ucrania, subrayando la necesidad de acelerar la llegada de material y sistemas de defensa antiaérea y condena los ataques a la población civil y a las infraestructuras energéticas críticas. Por otro, y en relación con los acontecimientos en Oriente Medio, anuncia la adopción de nuevas medidas restrictivas contra Irán en materia de vehículos aéreos no tripulados y misiles, reitera su determinación por poner fin a la crisis en Gaza que incluya un alto al fuego, la liberación de rehenes y la llegada de ayuda humanitaria, y llaman a evitar una escalada de tensiones en la región, con especial atención al Líbano y Siria. Además, en lo que respecta a las relaciones con Turquía, insta a avanzar en diversos ámbitos de cooperación política, económica y comercial, a la vez que aboga por reanudar las conversaciones para alcanzar un acuerdo sobre el conflicto en Chipre. Asimismo, los Veintisiete, tras el debate motivado por la declaración conjunta presentada por Bélgica y Chequia, invitaron a las instituciones europeas y las autoridades nacionales a cooperar en materia de lucha contra la desinformación y a establecer un nuevo régimen de medidas restrictivas de la UE para hacer frente a las injerencias rusas en el contexto de elecciones al Parlamento Europeo y de otros comicios a nivel nacional. [Más información](#)

### **Ampliación: CEOE debate con la Comisión Europea sobre los retos ante la futura ampliación de la UE**

**16/04** La Comisión de UE de CEOE acogió a Gert Jan Koopman, director general adjunto en la Dirección General de Política de Vecindad y Negociaciones de Ampliación (DG NEAR) de la Comisión Europea, para debatir sobre los retos a los que se enfrenta

la UE con vistas a su futura ampliación. Además de subrayar la importancia geoestratégica de una Unión con más miembros e incidir en los beneficios que ésta puede brindar tanto a los países candidatos como a los Estados miembros, destacó como principales retos la integración gradual de los países candidatos y la ejecución de reformas institucionales a nivel europeo. En este sentido, Koopman incidió en la importancia de permitir a los países candidatos un acceso gradual al mercado único a través de programas como el Mecanismo de Reforma y Crecimiento para los Balcanes Occidentales. Además, señaló que pese a la necesidad de que la UE lleve a cabo reformas internas en los ámbitos presupuestario y de gobernanza, estas no representan una condición previa para la incorporación de nuevos países a la Unión. En la segunda parte de la reunión, el presidente de la Comisión de UE de CEOE, Jesús Ortiz, presentó el documento de propuestas de CEOE sobre el próximo ciclo institucional europeo con vistas a elevarlo a la Junta Directiva de CEOE para su adopción. Por último, se presentaron las claves principales del [sexto informe de CEOE](#) sobre la implementación de los fondos *Next Generation EU* en España, publicado el pasado mes de marzo por la Oficina de proyectos europeos de CEOE. Entre otros aspectos, el documento advierte de que la falta de colaboración público-privada sigue siendo el principal cuello de botella para que las empresas puedan conocer, acceder y recibir proyectos en el marco del Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia y señala que se mantienen las ineficiencias en la ejecución de los fondos, como la ausencia de transparencia y la falta de adaptación de las ayudas al sector privado. [Más información](#)

### **Energía: reunión informal de ministros de energía de la UE**

**15-16/04** Los Ministros de Energía se reunieron informalmente en Bruselas para debatir sobre cómo hacer avanzar las infraestructuras energéticas sostenibles en Europa, una cuestión prioritaria para la Presidencia belga del Consejo. En concreto, abordaron la planificación coordinada de la red en Europa, la financiación y reducción del riesgo de las inversiones en infraestructura, el desarrollo y aceleración de las infraestructuras y la resiliencia de las infraestructuras energéticas críticas. Además, destacó la firma de la [Carta Solar Europea](#) en la que 23 Estados miembros, la Comisión Europea y representantes de la industria como el Consejo Europeo de Fabricantes Solares o SolarPower Europe, se comprometieron a una serie de acciones para apoyar y promover el sector de la energía fotovoltaica de la UE. La secretaria de Estado de Energía, Sara Aagensen, [insistió](#) en la importancia de la energía solar para el país y señaló que algunas de las medidas incluidas en la Carta ya se han empezado a emprender en España como la de considerar cambios en los sistemas de subastas para incluir criterios más allá del económico para tener en cuenta la innovación, la cadena de valor, la sostenibilidad o el desarrollo de beneficios en el territorio.

[Más información](#)

### **Telecomunicaciones: principales resultados del Consejo informal de Telecomunicaciones**

**12/04** Los ministros de Telecomunicaciones de los Veintisiete, reunidos en la localidad belga de Lovaina la Nueva, centraron los debates entorno al acceso fiable a una conexión a internet de calidad, las vías para asegurar la competitividad en los mercados digitales europeos y el incremento de la ciberseguridad de la UE, con especial foco en la dependencia en proveedores de terceros países en lo que respecta a componentes tecnológicos. Además, compartieron las primeras impresiones sobre el [Libro Blanco](#) «¿Cómo dominar las necesidades de infraestructura digital de Europa?», presentado por la Comisión Europea el pasado 21 de febrero. Asimismo, adoptaron la [Declaración de Lovaina la Nueva](#) sobre un internet seguro, con especial atención en los menores de edad, encomendando al Ejecutivo europeo la creación de herramientas opcionales en forma de señalización normalizada que permitan tanto a los usuarios como a las plataformas estar informados o informar sobre la veracidad de los perfiles con los que con los que se dan las interacciones en línea. [Más información](#)

### **Política económico-financiera: principales resultados del Eurogrupo y el Consejo ECOFIN de abril**

**11-12/04** El Eurogrupo debatió sobre la competitividad exterior de la zona euro, poniendo el foco en los riesgos de fragmentación comercial y en las vías para avanzar en la autonomía estratégica abierta. Además, de la mano del Banco Central Europeo, trataron los avances en la segunda fase del proyecto del euro digital y analizaron las últimas tendencias en materia de inflación y tipos de cambio de cara a las reuniones de primavera del Banco Mundial y del Fondo Monetario Internacional (15-20/04). Por su parte, el Consejo de Asuntos Económicos y Financieros adoptó unas [Conclusiones](#) sobre la aplicación del Mecanismo de Recuperación y Resiliencia (MRR), aprobó el mandato de la UE de cara a la reunión del G20 (18/04) y la Declaración con vistas al Comité Monetario y Financiero Internacional (19/04), [acordó](#) aumentar la participación de la UE en el Banco Europeo de

Reconstrucción y Desarrollo, y adoptó una decisión para la asistencia macroeconómica de urgencia a corto plazo a Egipto por valor de 1.000 millones € para ayudar a la estabilización de su economía. Asimismo, los ministros debatieron sobre las consecuencias económicas y financieras de la agresión rusa a Ucrania y sobre los mecanismos de detección de fraude en el IVA a escala internacional. Carlos Cuerpo, ministro de Economía, Comercio y Empresa, propuso a sus homólogos europeos distintas vías para hacer uso de la inteligencia artificial de cara a reducir la carga burocrática sobre las PYME y apuntó a las necesidades de inversión más allá de 2026, una vez venza la vigencia del MRR, con la posibilidad de desarrollar nuevos mecanismos de financiación conjunta. *Más información: Eurogrupo, ECOFIN*

## BREVES

- **Empleo: convocatoria de propuestas para atajar el desempleo de larga duración** (18/04) La Comisión Europea lanzó una convocatoria de propuestas para ayudar a los Estados miembros a desarrollar nuevos métodos para abordar el desempleo de larga duración y apoyar a las personas en su retorno al mercado laboral. Estas se financiarán con 23 millones € del Fondo Social Europeo+. Las organizaciones interesadas podrán enviar sus propuestas hasta el 30 de septiembre, siendo obligatorio que en cada proyecto participen entidades de al menos dos Estados miembros. *Más información*
- **Sector financiero: posición provisional del Parlamento sobre EDIS** (18/04) La comisión ECON aprobó (26+, 18-, 3o) la posición provisional del Parlamento Europeo sobre la propuesta de Reglamento por el que se modifica el relativo al establecimiento de un Sistema Europeo de Garantía de Depósitos (EDIS). Las nuevas normas sólo serán de aplicación para aquellas entidades bancarias miembros participantes de los sistemas de garantía de depósitos. Se espera que el proceso legislativo, y por tanto su votación en Pleno, se retome una vez conformado el nuevo Parlamento Europeo tras las elecciones europeas de junio. *Más información*
- **Ucrania: celebración de la Cumbre sobre el Futuro de Ucrania 2024** (18/04) El acto organizado por *European Business Summit* con apoyo de la Presidencia belga del Consejo y la Comisión Europea reunió en Bruselas a representantes de la Presidencia belga, la Comisión Europea, el Banco Europeo de Inversiones, el gobierno ucraniano, BusinessEurope, la confederación empresarial ucraniana (SUP-Union of Ukrainian Entrepreneurs) y polaca (Lewiatan), entre otros. El objetivo de la cumbre fue identificar sectores clave de la economía ucraniana hacia los que dirigir inversión privada y abordar el desarrollo de futuros instrumentos financieros europeos para apoyar la reconstrucción de Ucrania. *Más información*
- **Defensa: von der Leyen llama a aumentar la apuesta por la industria de la defensa** (17/04) La presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, abogó en la Cumbre sobre Seguridad y Defensa Europea celebrada en Bruselas por fortalecer la capacidad de preparación de Europa, reforzar las alianzas clave e impulsar la base industrial de la defensa. Sobre esta última, señaló que la UE ha de “gastar más, mejor y europeo, empezando por agregar la demanda entre los Estados miembros”. También apuntó a la necesidad de transformar las fuerzas armadas de los Veintisiete y basar su fuerza en la superioridad tecnológica. Finalmente, reconoció que los 1.500 millones € adicionales anunciados en marzo como parte de los instrumentos EDIP y EDIS para el periodo 2025-2027 no serán suficientes para cubrir unas necesidades de financiación, que alcanzan los 100.000 millones € según estimaciones de la Comisión. *Más información*
- **Empleo: se pospone el voto del mandato negociador del Parlamento Europeo relativo a la propuesta de Comités de Empresa Europeos** (17/04) La comisión parlamentaria de Empleo y Asuntos Sociales (EMPL) ha decidido no convocar una reunión extraordinaria para votar el mandato negociador del Parlamento Europeo sobre la propuesta de Directiva relativa a los Comités de Empresa Europeos, cuyo proyecto de informe fue adoptado por la propia comisión EMPL el pasado 3 de abril. Dado que el voto sobre el proyecto de informe tampoco está previsto en el orden del día de la última Sesión Plenaria de esta legislatura (22-25/04), la propuesta será considerada como “asunto pendiente”. Como próximos pasos, la nueva comisión EMPL que se constituya en la siguiente legislatura deberá solicitar a la Conferencia de Presidentes (CoP) que se reanude o se prosiga con el examen la propuesta en el estado en el que los dejó la comisión parlamentaria anterior. *Más información: Comisión EMPL; Sesión Plenaria*

- **Elecciones Europeas: el Eurobarómetro observa una tendencia al alza en los indicadores electorales** (17/04) Los datos del último Eurobarómetro del Parlamento Europeo muestran que el 81% de los europeos considera que votar en las próximas elecciones europeas (6-9/06) es aún más importante dadas las circunstancias geopolíticas actuales (80% en España). De cara al futuro, los europeos sitúan la defensa y la seguridad (37%) como prioridades para reforzar la posición de la UE a nivel mundial, seguidas de las cuestiones energéticas y seguridad/agricultura (con un 30%). En el caso de España, un 37% considera que son la educación, la investigación, la seguridad alimentaria y la agricultura los asuntos que la UE debería priorizar en los próximos años. Otros temas también importantes para los españoles serían la acción climática y la competitividad, la economía y la industria. [Más información](#)
- **Innovación: incremento en el presupuesto de Horizonte Europa para 2024** (17/04) La Comisión Europea anunció una modificación del programa de trabajo 2023-2024 del programa Horizonte Europa para dotar a su presupuesto de 1.400 millones € adicionales en 2024 a través de los fondos no asignados en el ejercicio anterior. De esta forma, alcanzaría un total de 7.300 millones €, aumentando las partidas para las misiones de la UE (648 millones €), la Nueva Bauhaus Europea (20 millones), el fomento de las carreras de jóvenes investigadores (76 millones), la defensa del patrimonio cultural (48 millones) y la preparación frente a futuras pandemias (50 millones), además de incluir las convocatorias para 2025 en el campo del I+D. [Más información](#)
- **Relaciones Exteriores: resultados de la videoconferencia informal de los ministros de Asuntos Exteriores** (16/04) El Alto Representante de la UE para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, Josep Borrell, convocó una reunión informal de ministros de Asuntos Exteriores por videoconferencia en la que se debatió sobre la situación en Oriente Medio, tras el ataque contra Israel por parte de Irán. Al final de la misma, Borrell destacó que el debate mostró la unidad de la UE en su condena del ataque iraní, su compromiso con la seguridad de Israel y su voluntad de evitar una mayor escalada en la región. Además, adelantó que en las próximas semanas la UE trabajará en aumentar el acercamiento con todos los socios clave en la región y en desarrollar nuevas medidas restrictivas contra el régimen iraní. [Más información](#)
- **Asuntos de Interior: la Comisión Europea presenta el informe de 2024 sobre el estado de Schengen** (16/04) El informe indica que durante el último año se ha reforzado el marco legislativo de Schengen, destacando los recientes acuerdos provisionales sobre la revisión del Código de Fronteras Schengen (06/02) o la propuesta de Reglamento sobre la información anticipada de pasajeros (01/03). También incide en que el marco de gobernanza de Schengen ha mejorado gracias a herramientas como el Barómetro Schengen, aunque los datos disponibles siguen siendo incompletos y fragmentados. Por último, destaca la integración parcial de Bulgaria y Rumanía en dicho espacio tras la supresión de controles en las fronteras aéreas y marítimas el pasado 31 de marzo. Junto al informe, la Comisión presentó una propuesta de Recomendación del Consejo para el ciclo Schengen 2024-2025. Esta incluye medidas para impulsar la seguridad y la resiliencia en las fronteras exteriores, consolidar la digitalización de procedimientos e intensificar la lucha contra la delincuencia transfronteriza, entre otros. Se espera que la Recomendación sea adoptada en el Consejo de Justicia y Asuntos de Interior de 13-14 de junio. [Más información](#)
- **Pesca: la UE inicia un procedimiento de consulta con Reino Unido sobre la prohibición de pesca del lanzón** (16/04) La Comisión Europea inició un proceso de solicitud de consulta con Reino Unido tras la entrada en vigor de una norma británica que prohíbe la pesca del lanzón en las aguas inglesas del mar del Norte y todas las aguas escocesas, restringiendo el acceso de los buques de la UE a esta pesquería. El procedimiento se enmarca en el mecanismo de solución de diferencias del Acuerdo de Comercio y Cooperación UE-Reino Unido (ACC) con vistas a encontrar una solución mutuamente aceptable al litigio. Si las consultas no llegan a una solución satisfactoria en un plazo de 30 días o más, si ambas partes así lo acuerdan, la UE podrá solicitar la creación de un tribunal de arbitraje para que se pronuncie sobre la compatibilidad de las medidas con el ACC. [Más información](#)
- **Nombramientos UE: la vicepresidenta Věra Jourová asume, temporalmente, la cartera de Justicia** (15/04) Věra Jourová, actual vicepresidenta de la Comisión Europea para Valores y Transparencia, asumirá las funciones del comisario europeo de Justicia, Didier Reynders, durante el periodo de excedencia concedido al belga para centrarse en su candidatura al frente

de la Secretaría General del Consejo de Europa (24-28/06). La checa ya ocupó la cartera de Justicia, Consumidores e Igualdad de Género durante la legislatura 2014-2019. [Más información](#)

– **Agricultura: resultados preliminares del cuestionario “Simplificación: el punto de vista de los agricultores” (12/04)** La Comisión Europea presentó los resultados preliminares de la encuesta en línea lanzada el pasado 7 de marzo dirigida a identificar las fuentes de carga administrativa que soportan los agricultores de la UE. El cuestionario recibió casi 27.000 respuestas y expone que el 33% de los agricultores europeos dedica más de seis días al año realizando trámites administrativos relacionados con las solicitudes de la Política Agrícola Común (PAC). Asimismo, refleja que el 78% de los agricultores recurre a ayuda externa para preparar y presentar estas solicitudes. Se prevé que estos resultados preliminares se integren en un análisis detallado que se publicará en otoño de este año. [Más información](#)

### **EUROSTAT: últimos datos sobre producción industrial, comercio internacional de bienes, inflación y producción de la construcción (15/04 – 18/04)**

– **Producción industrial:** La producción industrial registró un aumento en febrero del +0,8% en la zona euro y del +0,7% en la UE frente al mes anterior, lo que supone un -6,4% y -5,4% en comparación con el mismo periodo de 2023. Las variaciones de España, Alemania, Francia e Italia fueron del +1,3% (+3,5% frente a 2023), +1,1% (-6,1%), +0,2% (-0,8%) y +0,1% (-3,1%) respectivamente. [Más información](#)

– **Comercio internacional de bienes:** El comercio internacional de bienes registró un superávit de 23.600 millones € en la zona euro y de 22.100 millones en la UE en febrero, frente al superávit de 3.600 millones y de 2.000 millones respectivamente registrados en el mismo mes de 2023. En ambos casos, se debe principalmente al empuje del sector de maquinaria y vehículos, así como a la disminución en el déficit del sector energético. [Más información](#)

– **Inflación:** La inflación anual registró una tasa del 2,4% en la zona euro y del 2,6% en la UE en marzo, -0,2pp en ambos casos frente al mes anterior. En el mismo periodo de 2023, éstas se situaron en el 6,9% y el 8,3% respectivamente. El sector de los servicios fue, con +1,76pp, el que más peso tuvo sobre la inflación, seguido del de la alimentación, alcohol y tabaco (+0,53pp) y de los bienes industriales no energéticos (+0,30pp). En España, Alemania, Francia e Italia la tasa fue del 3,3% (9ª más alta en la UE), 2,3%, 2,4% y 1,2% respectivamente, +0,4pp, -0,4pp, -0,8pp y +0,4pp frente al mes anterior. Por su parte, la inflación subyacente disminuyó -0,2pp para situarse en el 2,9% en la zona euro. [Más información](#)

– **Producción de la construcción:** Los últimos datos de Eurostat muestran un aumento mensual en la producción de la construcción de enero a febrero del 1,8% tanto en la zona euro como en la UE. Comparado con el mismo periodo de 2023, la producción varió un -0,4% y un -0,6% respectivamente. Las tasas de España, Alemania y Francia se situaron, frente al mes anterior, en el +0,4%, +7,9% y -2,1% respectivamente y, frente al mismo mes de 2023, en el +8,3%, +1,9% y -4,1%. [Más información](#)

## **AGENDA DE LAS INSTITUCIONES EUROPEAS**

(semana del 22 al 26 de abril de 2024)

### **COMISIÓN EUROPEA**

- 23/04
- Recomendación sobre los sistemas integrados de protección de la infancia

### **CONSEJO**

- 22/04 **Consejo de Asuntos Exteriores**
- Agresión de Rusia contra Ucrania
  - Situación en Oriente Próximo
  - Sudán
  - Debate sobre asuntos de actualidad

23-24/04 **Reunión informal de los ministros de Sanidad**

- Personal sanitario

- Legislación farmacéutica
- Plan Europeo de Lucha contra el Cáncer

## PARLAMENTO EUROPEO

### Semana de comisiones parlamentarias (agendas provisionales)

**22/04**

Comisión de Presupuestos (BUDG)

Comisión de Asuntos Constitucionales (AFCCO)

Comisiones de Presupuestos (BUDG) y de Asuntos Económicos y Monetarios (ECON)

Comisión de Libertades Civiles, Justicia y Asuntos de Interior (LIBE)

### Última Sesión Plenaria de la IX Legislatura (agenda provisional)

**22/04**

- Prevención de las pérdidas de granza de plástico para reducir la contaminación por microplásticos
- Normas comunes para promover la reparación de bienes
- Prohibición en el mercado de la Unión de los productos realizados con trabajo forzoso
- Modificación de la Directiva relativa a la prevención y lucha contra la trata de seres humanos y a la protección de las víctimas

**23/04**

- Coordinación eficaz de las políticas económicas y supervisión presupuestaria multilateral
- Modificación del Reglamento relativo a la aceleración y clarificación del procedimiento de déficit excesivo
- Modificación de la Directiva sobre los requisitos aplicables a los marcos presupuestarios de los Estados miembros
- Ley de la infraestructura de Gigabit-votación
- Ley de Industria de cero emisiones netas-votación
- Remisión de procesos en materia penal-votación
- Establecimiento de un marco para la recuperación y la resolución de las empresas de seguros o reaseguros-votación
- Modificación de la Directiva Solvencia II-votación
- Clasificación, etiquetado y envasado de sustancias y mezclas-votación
- Servicios de pago y servicios de dinero electrónico en el mercado interior, modificación de la Directiva 98/26/CE y derogación de las Directivas 2015/2366 y 2009/110/CE-votación
- Servicios de pago en el mercado interior y modificación del Reglamento 1093/2010-votación
- Normas de protección de los inversores minoristas en la Unión-votación
- Modernización del documento de datos fundamentales-votación
- Lucha contra la morosidad en las operaciones comerciales-votación
- Modificación de la Directiva en lo que respecta a determinadas obligaciones de presentación de información-votación
- Acceso de las autoridades a los registros de cuentas bancarias a través del punto de acceso único-votación
- Empresas en Europa: Marco para el impuesto sobre sociedades-votación
- Lucha contra la violencia contra las mujeres y la violencia doméstica
- Debate conjunto - Tarjetas de discapacidad
- Debate conjunto - Materiales de reproducción vegetal y material forestal de reproducción
- Establecimiento del Mecanismo de Reforma y Crecimiento para los Balcanes Occidentales
- Debate sobre cuestiones de asuntos exteriores con el vicepresidente de la Comisión y Josep Borrell

**24/04**

- Vigésimo aniversario de la mayor ampliación de la historia de la Unión Europea (Declaraciones del Consejo y Comisión)
- Red transeuropea de transporte- votación
- Envases y residuos de envases-votación
- Calidad del aire ambiente y una atmósfera más limpia en Europa-votación
- Instrumento de Emergencia del Mercado Único-votación
- Modificación de Reglamentos y Directivas relativos al establecimiento del Instrumento de Emergencia del Mercado Único-votación
- Código de Fronteras Schengen-votación
- Intercambio transfronterizo de información sobre infracciones de tráfico en materia de seguridad vial-votación
- Vegetales obtenidos con determinadas nuevas técnicas genómicas y alimentos y piensos derivados-votación
- Modificación del Reglamento y Directiva de las medidas de actuación temprana, las condiciones para la resolución y la financiación de la medida de resolución-votación

- Modificación de Directiva relativa a la protección de los depósitos, la utilización de los fondos de los sistemas de garantía de depósitos, la cooperación transfronteriza y la transparencia-votación
- Diligencia debida de las empresas en materia de sostenibilidad-votación
- Mejora de las condiciones laborales en el trabajo en plataformas digitales-votación
- Puesta en práctica del Cielo Único Europeo-votación
- Modificación del Reglamento de la Agencia de la UE para la Seguridad Aérea para actuar como Órgano de Evaluación del Rendimiento del Cielo Único Europeo-votación
- Espacio Europeo de Datos Sanitarios-votación
- Debate conjunto sobre la Unión bancaria
- Debate conjunto sobre la lucha contra el blanqueo de capitales
- Homologación y vigilancia del mercado de las máquinas móviles no de carretera que circulan por vías públicas y modificación del Reglamento 2019/1020- votación
- Modificación del Reglamento relativo a las medidas de protección contra las plagas de los vegetales- votación
- Transparencia e integridad de las actividades de calificación ambiental, social y de gobernanza (ASG)-votación
- Modificación de Reglamentos respecto de las medidas para mitigar las exposiciones excesivas frente a entidades de contrapartida central de terceros países y para mejorar la eficiencia de los mercados de compensación de la Unión-votación
- Modificación de las Directivas en lo que respecta al tratamiento del riesgo de concentración frente a entidades de contrapartida central y el riesgo de contraparte en las operaciones con derivados compensadas de forma centralizada-votación
- Aumentar el atractivo de los mercados de capitales públicos y facilitar el acceso al capital a las pymes (modificación de Reglamentos y una Directiva)-votación
- Estructuras de acciones con derechos de voto múltiple en sociedades que solicitan la admisión a cotización de sus acciones en un mercado de pymes en expansión-votación
- Normas de calidad y seguridad de sustancias de origen humano destinadas a su aplicación en el ser humano-votación
- Servicios de seguridad gestionados-votación
- Medidas destinadas a reforzar la solidaridad y las capacidades en la Unión para detectar amenazas e incidentes de ciberseguridad, prepararse para ellos y responder a ellos-votación
- Estadísticas del mercado laboral sobre las empresas de la UE y derogación del Reglamento 530/1999 del Consejo y de los Reglamentos 450/2003 y 453/2008-votación
- Modificación del Reglamento en lo que respecta al ámbito de aplicación de las normas aplicables a los índices de referencia, y su utilización por un administrador radicado en un tercer país y requisitos de información-votación
- Contaminantes de las aguas superficiales y subterráneas-votación
- Modificación del Reglamento en lo relativo a una iniciativa de EuroHPC para que las empresas emergentes den impulso al liderazgo europeo en inteligencia artificial fiable-votación
- Modificación de las Directivas en lo que respecta a la ampliación y mejora del uso de herramientas y procesos digitales en el ámbito del Derecho de sociedades-votación
- Estadísticas sobre población y vivienda, modificación del Reglamento 862/2007 y derogación de los Reglamentos 763/2008 y 1260/2013-votación
- Debates sobre casos de violaciones de los derechos humanos, de la democracia y del Estado de Derecho
- Debate conjunto - Información anticipada sobre los pasajeros

#### 25/04

- Órgano interinstitucional de normas éticas
- Reglamento sobre diseño ecológico-votación
- Aplicación de un sistema de preferencias arancelarias generalizadas y derogación del Reglamento 978/2012-votación
- Reglamento relativo a las medidas de importación, exportación y tránsito de las armas de fuego, sus componentes esenciales y municiones-votación
- Estado de previsiones de ingresos y gastos para el ejercicio 2025 - Sección I - Parlamento Europeo-votación
- Proyecto de presupuesto rectificativo 1/2024: modificaciones del presupuesto 2024 debido a la revisión del MFP-votación
- Acuerdo UE-China: modificación de las concesiones de todos los contingentes arancelarios de la lista CLXXV de la Unión Europea-votación y UE-Noruega como consecuencia de la retirada del Reino Unido -votación
- Solicitudes de movilización del Fondo Europeo de Adaptación a la Globalización-votación
- Responsabilidad de las empresas de combustibles fósiles en la crisis del coste de la vida -votación

**CESE**

24/04 **Reunión del Grupo de Empresarios (Grupo I)**

24-25/04 **Sesión plenaria del CESE**